
SCAMT Trait d’Union

Compte-rendu de la mission médicale à Madagascar
du 12 au 29 novembre 2016

Cette  année  encore,
nous  irons  prodiguer
nos soins à la prison de
la  ville  et  dans  les
villages  d’Ivato,  de
Sandandrahy,  d’Imito,
d’Amborimbory,
d’Ilaka,  ainsi  qu’au
foyer des handicapés et
au foyer des enfants de
prisonniers  pris  en
charge par l’Evêché.

Le  fait  d’être  plus
nombreux cette année nous
a  permis  de  travailler  en
deux  équipes  et  ainsi
d’assurer  à  notre  nouveau
cabinet  dentaire  de
fonctionner tous les jours à

temps plein et aussi de pouvoir rester plusieurs jours sur les autres lieux de consultation.
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 L’édition de la mission Madagascar 2016 est un cru particulier car plein de nouveautés :

 Tout d’abord, de nombreux participants, puisque au nombre de neuf ;
 Une équipe dentaire de choc avec quatre praticiens : le Dr. Didier, le Dr. Jean-Yves, le Dr. Roland, la Dr.

Françoise ;
 Une équipe médicale forte avec trois médecins généralistes : la Dr. Cécile, le Dr. Philippe, le Dr. Alain
 Deux infirmières expérimentées : Eléna et Natasha ;
 Un nouveau véhicule avec deux essuie-glaces (!) et 18 places, toujours piloté de main de maître par Bruno et

assez vaste pour contenir l’équipe, ses nombreux sacs et ses quatre auxiliaires locaux : Perline, Christian, Feti,
Bosco, tous assistants dentaires pour l’occasion, sans oublier Raphaël, notre « public relation ».

Le pot d’adieu après la dernière consultation 
au foyer
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Dr. Françoise, aidé de Christian : 
« De plus  en  plus  de  patients  viennent
pour soigner leurs dents, alors qu’il y a
quelques années, ils ne voulaient que les
extraire :  on  n’avait  alors  que  peu  de
patients et il fallait presque les piéger en
allant  les  récupérer  dans  les  files
d’attente  des  extracteurs.  Et  c’est  une
grande  satisfaction  de  constater  que,
pour  ces  personnes,  l’extraction  n’est
plus  une  fatalité.  Cette  année,  nous
avons effectué  22 extractions  et  soigné
173 caries. »

La mission en quelques
commentaires et images
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Dr. Jean-Yves, aidé de Feti :
« Première mission ! Je m’attendais à du sérieux, je n’ai pas été déçu.
J’ai  surtout  sévi  au  dispensaire  d’Ivato  sous  la  direction  de  la
merveilleuse sœur Marie-Louise.
Je n’ai effectué que des extractions, sur en moyenne 20 à 25 patients
par  jour,  selon  la  difficulté  des  extractions  (entre  40  et  60
malheureusement !)
L’endroit est  relativement bien équipé en comparaison de la prison
(un  jour)  d’un  autre  village  (un  autre  jour)  et  du  foyer  pour
handicapés  (le  dernier  jour),  où  il  fallait  aménager  l’endroit  en
arrivant, avec un matériel folklorique mais adaptable (comme nous).
Les  soirées  très  agréables  après  l’apéritif  permettaient  de
décompresser après des journées un peu dures.
Au final,  une  belle  expérience avec  le  sentiment  d’avoir  accompli
quelque  chose  d’utile  pour  une  population  très  pauvre  et  très
courageuse devant la maladie. J’ai fait la connaissance d’une sacrée
bonne équipe que je remercie de m’avoir supporté.  Je crois que je
signerais pour une nouvelle mission. »

Dr. Didier, aidé de Perline :
« J’'ai  bien  apprécié  cette  année  de
pouvoir  faire  quelques  soins  à  Ivato,
cela diversifie le travail et c'est moins
stressant.  Nombre  d'extractions  :  250,
et nombre de composites : 75. Comme
les  années  précédentes,  sachons
apprécier  les  repas  servis  par
Olivier, les  chambres  d’Analabé
simples  sans  doute  mais  suffisantes.
Remercions tous les jeunes malgaches
qui  nous  ont  apporté  leur  aide.  Sans
doute les conditions de travail sont un
peu  difficiles  dans  les  villages,  ne
serait-ce  que  par  le  transport  sur  des
routes délabrées et le matériel quelque
peu rudimentaire, mais c'est largement
compensé  par  la  gentillesse  des
patient(es), leur aptitude à surmonter la
douleur et surtout à ne pas la montrer.
Les plaintes sont rares ici ! Il n'y a pas
qu'aux Marquises que gémir n'est  pas
de mise ! »
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Dr. Alain et Raphaël :
« La  mission  Ambositra  2016  s’est  déroulée  dans
d’excellentes conditions matérielles : le progrès majeur
a consisté dans le fait de rester plusieurs jours au même
endroit  (Sandandrahy  et  Imito),  ce  qui  a  évité  des
manipulations  inutiles  et  a  surtout  permis,  à  nous,
cliniciens,  de  conforter  notre  diagnostic  initial  et  de
suivre l’amélioration des malades traités ; nous avons
même eu la surprise de revoir des consultants vus l’an
passé  pour  des  affections  chroniques  invalidantes,  et
fiers de venir nous montrer une amélioration partielle
mais sensible de leur état de santé, ce qui prouve qu’un
partenariat s’installe peu à peu et que cette mission est
bien utile. »

Dr. Cécile : 
« J’ai eu grand plaisir à travailler plusieurs jours à Ivato avec Sœur Marie-
Louise  qui  gère  avec  autorité  et  compétence  son  dispensaire.  Ma
collaboration  avec  le  médecin  de  l’hôpital,  Dr.  Lucia,  bien  que  très
sympathique, n’a pas été très fructueuse, car je souhaitais rencontrer les
patientes vues par le Dr. Lescut l’an dernier, ce qui s’est avéré impossible
malgré un appel  radio renouvelé (les adresses  postales  n’ayant  en fait
aucune réalité !) Elle-même n’a revu que deux patientes qui n’ont pour
l’instant pas les moyens de poursuivre les investigations. Nous espérons
néanmoins que  les  autres  se  feront  connaître  à  l’occasion  d’une  autre
visite.
Aussi, les quelques frottis que j’ai pu réaliser cette année ont été faits au
dispensaire d’Ivato chez des patientes connues et qui pourront être suivies
régulièrement. »

Eléna, infirmière :
« Quelques moments forts et touchants : cette gamine de dix ans envahie
de lésions prurigineuses, avec des couches de crasse sur tout le corps, les
yeux purulents, des poux et de la gale… Après avoir passé plus de deux
heures de soins, lavé, coupé les ongles, traité la gale, les plaies, habillé et
chaussé, sous des hurlements de peur et de douleur, elle est revenue le
lendemain aux soins, avec le sourire, et me prenant la main.
Cette maman avec son bébé dénutri avec vomissements et diarrhées, qui a
fait quinze kilomètres pour nous voir, à pied, sous le froid et la pluie…
Raphaël lui a payé le repas, et elle est repartie le soir dans la nuit, sans
savoir si nous avions été efficaces, compte tenu de la situation médicale,
du seuil de pauvreté, et de notre départ.
Marcelle,  cette  patiente,  suivie  l'année  dernière,  en  bonne  voie  de
guérison de  son affection  cutanée est  venue nous attendre,  dès  l'aube,
venant d'un village voisin.
Toutes  ces  personnes,  qui  se  déplacent  à  pied,  ces  enfants  qui  vont  à
l'école, quelque soit l'état de la route et de la météo, et qui n'hésitent pas à
faire quinze kilomètres pour venir en consultation… »
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Dr. Philippe : 
« La  mission  Mada  avec  l'équipe  de  la
SCAMT  était  une  première  pour  moi,
découverte  d'une  nouvelle  destination,
d'une  nouvelle  organisation  et  d'une
nouvelle équipe.
J'ai  apprécié  le  climat  à  cette  époque  de
l'année, la bonne humeur des malgaches et
de l'ensemble des missionnés.
La  pauvreté  est  partout  présente  et  se
retrouve  dans  les  multiples  pathologies
rencontrées lors des consultations.
Les  conditions  d'exercice  sont
rudimentaires  comme  toujours  dans  ce
genre  de  mission  mais  ont  été  en  partie
compensées par l'implication de nos nurses
adorées  et  de  nos  accompagnants
malgaches avec une mention spéciale pour
Raphaël et Bruno. »

Et aussi Dr. Roland et Natasha :
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         Bonne année 2017 !

Un  grand  merci  à  toute  l’équipe  et  à  la  générosité  de  nos  fidèles  adhérents  et  donateurs  qui  participent
activement avec fidélité et confiance au succès de toutes nos missions et particulièrement à Madagascar et en
Haïti.  
Nous vous enverrons prochainement les photos de la fête de Noël (que nous organisons sur place avec nos amis
Nico et Mickaël) pour nos petits protégés de Jacmel que nous soutenons dans leur scolarité, ils pourront aussi
bénéficier de tout le matériel scolaire que nous avons pu envoyer par container cette année.

En conclusion : 
Notre action médico-dentaire renouvelée tous les ans est très appréciée par la population locale et l’affluence à
nos consultations le prouve largement.
Bien sûr, il reste toujours quelques ajustements à réaliser dans l’organisation pour améliorer notre exercice et
nos soins, en tenant compte des lieux et de la psychologie de nos patients.
Les résultats détaillés de notre mission sont consignés dans un rapport médical annuel.


